

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 4 DE MAYO DE 1920

N.º 186

México Desconocido

(Del diario «La Noticia», de Managua, Nicaragua.)

Hoy se cierra la Exposición Mexicana. Durante unos tantos días, Nicaragua ha desfilado curiosa y admirativa y sorprendida,—llena de orgullo fraternal—ante el exponente del trabajo mexicano.

Nos hemos convencido de que México es, en la escala de valores del progreso mundial, algo más, mucho más que el «país convulsivo» que a diario aparece en los cablegramas de la Prensa Asociada. Nos hemos convencido de que México no es el país del bandolero donde flota el espíritu de Pancho Villa en la emboscada y el asalto y la encrucijada, sino un pueblo energético, que sabe regar sangre para la libertad y sudor en las fábricas formidables, en los talleres ruidosos de máquinas, y en los campos donde el tabaco, el algodón, los granos se cultivan por un pueblo en cuyas manos el acero de guerra lo mismo que la reja del arado son sólo emblemas de victoria.

Régociados estamos de haber contemplado, saturándonos en su ejemplo, al México industrial que produce todo, desde la locomotora y el aeroplano hasta el remache; que dá tabaco para zahumar el mundo y petróleo suficiente para todas las escuadras; que saca de sus telares ropa suficiente para vestir a cien millones de hombres; que convierte en oro la miel, cara al paladar de los poetas griegos; y que, como Rigaud en París, también aprisiona perfumes en preciosas redomas, y de la primitiva arcilla dá vajillas y jarrones que resisten la comparación a las lozas y cristalerías que otrora eran gala de la industria belga.

Ambiente de labor, ambiente que reconforta y consuela respiran nuestros pulmones en la Exposición Mexicana.

Nosotros somos de esta raza, nos decimos. Nosotros podemos realizar otro tanto. No importan los quebrantos y las vicisitudes. Ahí está Carranza, el gran viejo de la barca fluvial que tiene una estructura de atalaya, firme en medio de mareas y tempestades, recio como el alma templada de Juárez. Ahí está Carranza, revolucionario y estadista, que a pesar de todo avanza y avanza como guía de su pueblo, hoy un paso, mañana otro, buscando derroteros al progreso de su patria y anudando vínculos con las hermanas de la América Latina, desvaneciendo prejuicios con las potencias, digno siempre y siempre trabajador, apagando poco a poco la hoguera de la guerra para encender más las calderas de las fábricas, y apagando paulatinamente el ruido de la fusilería fratricida para llevar más hombres al taller.

Este es México, nos decimos. Este es el verdadero México. Ese pueblo no puede ser lo que dicen que es sus detractores. Esta Exposición lo demuestra rotunda y victoriosamente. México es un mercado rico que nos puede vender gran parte de lo que necesitamos; siquiera mantas para el pueblo, siquiera loza para la clase pobre. Hay buena voluntad de intercambio. Falta naves, galeones que lleven, por ejemplo, el azúcar nicaragüense, y traigan de Manzanillo y Salina Cruz la carga de mercaderías.

Confiamos en que eso llegará. Ya está dado el primer paso. Ya está la puerta abierta. Mañana será mejor que hoy. Tras el pavor de la guerra, la América toda se alista para la lucha comercial en que estos pueblos han de engrandecerse.... Y México es el primero que, rompiendo rutinas, salta a la arena, y envía su Delegación para que en la América Española, de capital en capital, tienda como los antiguos fenicios, sus sedas, sus telas, sus perfumes y sus cristales.

AVISO

A partir del 1.º de mayo próximo en adelante

The Royal Bank of Canadá

reconocerá intereses sobre cuentas corrientes y depósitos a plazo, mediante arreglos especiales que se hagan con el infrascripto administrador.

U. P. URICH.

Nota de duelo

En la mañana de ayer, a las siete, falleció en San Francisco de Guadalupe el señor Félix Ramírez, persona muy conocida y querida en aquel lugar. Su entierro se efectuó ayer tarde, a las cinco. A su familia y demás deudos nuestro pésame.

Gran función de gala para el 8 de mayo

Se está preparando una gran función para el 8 de mayo en el Teatro Nacional, a la que asistirá el Presidente Acosta y casi todos los miembros de su Gabinete.

Subirá a la escena una de las mejores operetas del repertorio de la Compañía Martínez y se cantará el Himno Nacional en el momento de descubrir un precioso cuadro alegórico.

Esta fiesta resultará suntuosísima, a juzgar por los preparativos que se están haciendo.

Exposición de productos mexicanos

Ayer recibimos una atenta invitación de la Delegación Mexicana de Propaganda Comercial en Centro y Sur América, para la Exposición de productos mexicanos que se inauguró hoy 4 de mayo, quedando abierta a las 11 a. m. en los altos de la tienda de Delcore, Aronne & C.º, esquina de «La Geisha».

El acto fue importante y por separado lo detallamos.

Almacén de música

PAEZ & Co.

APARTADO 358 — TELÉFONO 58

Tranvía descarrilado

Frente a la «Botica La Dolorosa», calle Alfredo Volio, el Tranvía N.º 12 se desvió de los rieles descarrilándose. Con mucha dificultad fué conducido hasta la esquina de «La Geisha» en donde fué puesto en los rieles por empleados de la Compañía.

REPORTAJES DEL DÍA

Con el Dr. Manuel Castro Ramírez, Representante del Gobierno de El Salvador

Anoche nos presentamos a cumplimentar personalmente, en sus apartamentos en el Hotel Washington, al distinguido amigo nuestro el Dr. don Manuel Castro Ramírez, Agente Confidencial del Gobierno salvadoreño y Representante Personal del Señor Presidente de aquel pueblo hermano, don Jorge Meléndez.

Nos recibió el Dr. Castro Ramírez con la invariable gentileza que le distingue.

Conversamos largamente acerca de variados tópicos y recordamos los años que residiera en nuestra capital con el carácter de Magistrado de la Corte de Justicia Centroamericana, época durante la cual tan ilustrado juriconsulto se hizo acreedor a todo el cariño de nuestros círculos sociales por su caballerosidad, su discreción y su entereza.

Nos expresó el Dr. Castro su verdadero afecto a Costa Rica, pintándonos su emoción al arribar de nuevo a playas en donde se le recibe con los abrazos abiertos; y nos hizo presente su gusto al notar el anhelo de paz y renovación que anima, al amparo de la libertad tradicional, a este pueblo.

En el deseo de traer a «La Prensa» la voz autorizada del digno diplomático salvadoreño, en relación con puntos de carácter internacional, lo interrogamos así:

Redactor.—En todos nuestros diarios se han hecho diversas publicaciones acerca de una revolución en El Salvador, sin que hasta la fecha se haya podido constatar la verdad, pues todas las versiones han girado alrededor de rumores o de comunicados de las otras repúblicas. ¿Qué nos dice Ud. al respecto?

DR. CASTRO RAMÍREZ.—Tengo para mí que la falta de buenas y rápidas comunicaciones da motivo para que cualquier incidente sea abultado al traspasar las fronteras de cada Estado. La prensa centroamericana necesita asociarse, sin sectarismos de ninguna clase, y acreditar corresponsales que hagan honor a la nobilísima misión del periodismo. Hay que tener presente que cuanto se divulgue en desdoro de un Estado, es enorme descrédito para la Gran Patria Centroamericana. En El Salvador no ha ocurrido ninguna sangrienta revolución. Toda la leyenda sensacional de combates que se ha

forjado tiene por base el decreto de Estado de Sitio, expedido por la Asamblea Nacional como medida de previsión con motivo de tener noticia el Gobierno de un probable movimiento subversivo de algunos pocos descontentos. Dictada esa medida, ningún hecho violento ha ocurrido. El Salvador está en completa paz. Los habitantes dedicados a sus labores, de uno a otro extremo.

REDACTOR.—En ese concepto, ¿cuál es la política actual de aquel Gobierno en lo que atañe a su programa y a su pueblo?

DR. CASTRO RAMÍREZ.—La actual política del Gobierno que preside el señor Meléndez, conforme sus sentimientos personales y su programa, no se desvía del sendero de la concordia; y su verdadera aspiración es borrar las huellas de antiguas luchas y divisiones, porque comprende que solo así se hace honor a la Patria. La Administración Pública salvadoreña es de paz, trabajo y progreso. Propios y extraños lo atestiguan.

REDACTOR.—¿Cuál es la impresión salvadoreña en vista del actual momento político de Costa Rica, dados los lazos de sincera y franca fraternidad que liga desde antaño a los dos Estados?

DR. CASTRO RAMÍREZ.—Al pueblo y al Gobierno salvadoreños llena de intensa simpatía contemplar la nueva era en que ha entrado Costa Rica. El triunfo de Julio Acosta es triunfo nuestro, es victoria que como propia celebra El Salvador. Y no puede ser de otra manera, porque se trata de un costarricense ilustre que por muchos

años convivió con la sociedad salvadoreña, dando en toda ocasión señales inequívocas de rectitud moral, ilustración y profundo amor a Centro América. Así, allá no se duda de que sepa ser un abnegado conductor del pueblo costarricense en esta hora histórica porque atraviesan los pueblos del Istmo y que reclama imperiosamente unión y concordia.

REDACTOR.—Ahora, ya que tan indulgente es Ud., ¿tuviera la bondad de decirnos algo en relación con los sucesos de la hermana Guatemala?

DR. CASTRO RAMÍREZ.—Con mucho gusto. La conmoción de Guatemala tenía que ser la consecuencia de algo anormal que tenía honda raigambre y que tarde o temprano traería hálitos renovadores. La evolución a que ha dado lugar la jornada libertadora de allende el Río Paz ha repercutido en el pueblo salvadoreño con un sentimiento de júbilo, pues Estados que debían permanecer unidos siempre estaban aislados. Guatemala despierta como de un sueño y mira hacia sus hermanas. Es así explicable la satisfacción con que todos vemos la evolución, y estimamos que el roto el andamiaje opresor de aquel pueblo no habrá más diques que corten el camino hacia una bien entendida fraternidad centroamericana. De hoy en adelante será íntima y estrecha la amistad que unirá a Guatemala y El Salvador. No habrá recelos ni suspicacias que los distancien.

Dimos cumplidas gracias al honorable diplomático y publicista salvadoreño y nos despedimos reiterándole nuestro saludo y admiración.

Se piden datos sobre un costarricense

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de **JOSÉ MARÍA MURILLO** empleado en la Marina Noruega, que deseen tener informes acerca de él pueden acudir a este Consulado, en la Oficina de Brenes & Co., 100 varas al Norte del Royal Bank, en esta Ciudad.—A. 7-1 m.

Duelo social

Profundamente impresionados, consignamos en estas columnas la prematura muerte de nuestro querido amigo, don Jorge Jiménez Ortiz, ocurrida anoche en esta capital.

El señor Jiménez Ortiz, miembro de una de las principales familias capitalinas, había hecho en el exterior sus estudios de dentistería, y el porvenir se le presentaba lleno de promesas a sus ojos, cuando con su propia mano cortó el hilo de su existencia, llenando de dolor un hogar por todos conceptos honorable, y sin que se sepa las causas de tal determinación.

Los funerales se verificaron esta mañana a las nueve y media, en el templo del Carmen, saliendo el entierro a continuación.

La concurrencia y las ofrendas florales fueron numerosas, testimoniando la general simpatía de que el extinto disfrutaba.

Al lamentar sinceramente la desaparición de Jorge, siempre buen amigo, siempre leal caballero, presentamos a su señora madre, a sus hermanos, sobrinos y demás familia nuestra muy

Salvador Mendieta escapó de ser asesinado?

Por noticias que nos han llegado últimamente de la tierra de los lagos hemos sido informados que el jefe del Partido Unionista Centroamericano, doctor don Salvador Mendieta, escapó de ser víctima de un atentado criminal. Acompañado de dos amigos se encontraba en su finca, que está situada cerca de Diramba, cuando los individuos Julio Hurtado, Bartolo Gago, Ramón Gutiérrez y Avelino Hurtado, llegaron armados de machetes y escopetas, diciendo que eran autoridad y pretendiendo amarrarlo; pero ayudado de su amigo se despidió de un ligero tiroteo, logró salvarse. Uno de los malhechores salió ligeramente herido. La prensa comenta este atentado con interés.

Anúnciese en LA PRENSA

sentida condolencia, deseando que les sirva de consuelo el pensar que en esta hora de duelo, su pesar es compartido por toda nuestra sociedad.

Crónica Parlamentaria

Los Debates de Ayer - Elección de Designados

Comenzó la sesión a las 2 y 30 p.m. con la asistencia de 39 diputados, excusándose los representantes don José C. Zeledón y don Leonidas Peralta; el primero, por enfermedad, y el segundo por sus ocupaciones. En cambio, se presentaron los suplentes José María Zeledón y Lic. don Carlos Leiva Quirós, quienes previo juramento, ocuparon sus puestos. Don Hormidas Araya no se presentó.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior y fué aprobada. Dióse cuenta luego del resultado de las últimas elecciones para Presidente de la República y Representantes en la Cámara.

Pidió la palabra el Presbítero Carlos Meneses, haciéndose eco de la petición de los obreros de Cartago presentada al Directorio y en la cual piden que se revalide la elección para diputado del Lic. don Alfredo González, que, según ellos, debe legítimamente asistir al Congreso.

Habló J. Manuel Peralta y proclamó los principios de una actitud definida en el partido político que representa, para procurar en el Congreso una gran armonía de todos los intereses políticos, supeditándolos al interés general de la República.

«No quiero traer—dijo vibrantemente—en la representación que asumo del partido de la oposición, la miseria y la mezquindad políticas; trabajaré por sobre los intereses del partido, por los más altos del país». Hizo un elogio de la actitud política desinteresada del Dr. don José María Soto, declarando que la elección de don Julio Acosta fué legal. Finalizó su discurso con una enfática declaración de que por sobre todo estaba «la armonía patriótica para altos fines económicos y cívicos».

José María Zeledón habló sobre los valores que implican las responsabilidades e hizo esta importante declaración: «Hay tres aspectos en la representación: 1.º Cada representante define su posición ante el país y ante la Cámara; 2.º Hay una preparación verdadera en aquellos que asumen los afanes de una innovación; y 3.º El Congreso ya no es un poder decorativo, porque tiene la conciencia de que procederá a y además, la fuerza que representa, lo alienta espiritualmente en sus inquietudes». Propuso que se aprueben los reclamos de los obreros cartagineses, no por un interés político, sino por un interés moral, pues las reclamaciones del obrero se deben atender, eso sí en el caso concreto del reclamo, que el Congreso investigue la verdad de los hechos. Y terminó con estas palabras: «El hecho del reclamo no debe pasar inadvertido para el Congreso».

El Presb. Meneses, apoyó la idea de que se a i nda a los obreros de Cartago e hizo un panegirico de la actuación política del Lic. don Alfredo González Flores.

M. Trejos trató del asunto legal del reclamo; pero con una voz tan velada que sólo sus vecinos se dieron cuenta de sus palabras.

«¿Quién sabe que dijo!...» Carlos Leiva insistió en la razón legal y habló de la ignorancia de los electores en todos los lugares apartados de la República, concretándose a ciertos pueblos de Cartago. Afirma un error de votación.

José M. Zeledón manifestó que no le interesa quien venga a la Cámara; pero insistió en que se aprobara su moción propuesta. Habló de posibles falsificaciones de firmas.

Jorge Ortiz habló sobre que no es posible la falsificación, porque si la hubiera habido, tal cargo compete a un Tribunal de Justicia; y en tal caso, aún habría tiempo para ello.

J. Manuel Peralta declaró que con cuestiones de parroquia, de corral, no se va a ninguna parte. Pidió al representante Zeledón que retire su moción, pues que el Congreso debe tomar nota. Sintetizó esa moción.

Zeledón dijo: «No puedo estar pensando en Washington, ni amoldar mi pensamiento al del señor Peralta.» Insistió en su moción. Declaró a Ortiz que la reclamación no va a triunfar, pero que el Congreso debe tomar nota. Sintetizó esa moción.

Ortiz propuso dividir la moción del señor Zeledón en dos partes, para su aprobación; 1.º aprobar el reclamo presentado; 2.º investigarlo.

El señor Presidente procedió a la aprobación por partes. La primera fué aprobada por la totalidad de los diputados presentes; y la segunda por todos, menos Ortiz, Enrique Sancho y Peralta.

Elección de Designados

José María Zeledón apuntó los defectos de la tendencia a llevar siempre a los familiares en torno al Presidente como Designados. Y con la ironía característica en él, manifestó que no le temía a los atentados personales de los Designados, y que era el primero en elogiarlos cuando se efectuaban en las tiranías. Propuso el nombre de don Claudio González Rucavado.

Hubo necesidad de hacer dos votaciones, pues en la primera los señores que obtuvieron más votos no alcanzaron la mayoría. El resultado final fué este: Aquiles Acosta, 21 votos; Licdo. Alfredo González, 19; Licdo. Arturo Volio, 1; y Licdo. Claudio González, 1. Hubo grandes aplausos en las barras cuando fué declarado don Aquiles Acosta primer Designado.

Segundo Designado

Se repitió la votación, balanceándose en la primera los nombres de Volio y González Flores; pero en la prueba final triunfó González Flores por 23 votos, que agregando 4 en blanco montaron a 27. Fué electo segundo Designado.

Tercer Designado

El Pbo. Meneses pidió a la Cámara que vote por Volio, para que así queden encarnadas tres aspiraciones de la República en sus momentos más congojosos: Aquiles Acosta, como encarnación de la revolución en la frontera; González Flores como la representación patriótica en Washington; y Arturo Volio como la representación del movimiento interior.

Volio triunfó por la inmensa mayoría de 38 votos.

Dió las gracias en sentidas palabras y manifestó que tal cargo lo aceptaba en honor a la vida de sus hermanos muertos por la causa de la liberación nacional.

Las comisiones de estilo

Terminó la sesión con la lectura de la organización de las comisiones de estilo, en la siguiente forma:

Constitución y Legislación: Matías Trejos, Adán Saborio y Enrique Sancho.

Relaciones Exteriores: J. R. Arias, Miguel A. Robles y Julio Díaz Granados.

Culto y Beneficencia: Presbíteros Rafael Camacho, Manuel Zavaleta y Carlos Meneses.

Obras Públicas: Francisco Mayorga Rivas, Manuel F. Quesada y Manuel Benavides.

Gobernación y Policía: Jorge Ortiz Escalante, José María Zeledón Brenes y Carlos Leiva Quirós.

Instrucción Pública: Elías Leiva Quirós, José Guerrero y Nautilio Acosta.

Hacienda: Tomás Soley Güell, Carlos Aragón Ramírez y Ernesto González.

Justicia: José Saborio Alfaro, José Vargas Porras y Juvenal Fonseca.

Caminos y Colonias: José Manuel Peralta, Hormidas Araya y Juan José Monge.

Agricultura: Narciso Barberena, Heremegildo Zamora y Leovigildo Rojas.

Credenciales y Renuncias: Francisco Montero Barrantes, Carlos Díaz Bártolero y Alberto Flores.

Industrias: Nicolás Orlich Luis Bodeya y Ruperto Sáenz.

Terminó con esto la sesión.

Ultimas novedades de París

Doña Mercedes R. v. de López ha recibido las más recientes novedades de París, en vestidos y sombreros de última moda.

Pase Ud. a verlos en su casa de habitación, 50 v. al Oeste de «La Barcelona.» A. 13 1 m. alt.

Carta de México

El Ingeniero Ignacio Bonillas candidato a la Presidencia—80,000 personas, 3,000 automóviles y 30 bandas de música saludan su llegada a la capital

México, 30 de marzo de 1920.

Ayer, a las doce del día, arribó a esta capital el señor Ingeniero Ignacio Bonillas, candidato a la presidencia de la República, siendo recibido en la estación por más de ochenta mil personas. La muchedumbre se apostaba a lo largo de la calle para franquear el paso al candidato. Tres mil automóviles, aproximadamente, y otros tantos camiones portando grandes banderas tricolores, conducían a la multitud, seguida de veinte a treinta bandas de música. La cabalgata de ciudadanos de Ixtapalapa, compuesta de unos mil hombres, portando estandartes y numerosos clubs se veían por las principales calles avenidas de la ciudad. Hubo asimismo numerosos carruajes alegóricos, perfectamente adornados y ocupados por distinguidas señoritas de la sociedad capitalina. La recepción hecha al Ingeniero Bonillas resultó brillantísima y lucida; fue de aquellas que ponen de relieve la aspiración de un pueblo que no quiere verse gobernado por el odioso militarismo, que tanto ha desangrado a la patria. El desfile ocupó todo el trayecto comprendido entre la Estación y el Palacio Nacional. El candidato fue saludado con estruendosos aplausos y vítores ensordecedores. Las aceras de las avenidas y calles, Avenida Juárez, Francisco I. Madero y Paseo de la Reforma, fueron totalmente cubiertos de espectadores, hallándose igualmente repletos los balcones y azoteas de todos los edificios y calles que cruzaron los manifestantes. La capital guarda grata impresión de esta recepción, que solo tiene semejanza a aquella hecha al apóstol Madero.

Apuntes del día

DESPACHO DE

CORRESPONDENCIA

El sábado de la presente semana se hará despacho de correspondencia para los Estados Unidos y Europa, vía New York, por el vapor «Calamares».

MOVIMIENTO DE VAPORES

Puntarenas. — El sábado llegó de Balboa el vapor «San José» con cuatro pasajeros. Carga: 2572 bultos. Correspondencia: 1 saco y 2 paquetes.

El domingo 2 zarpó para el Norte el mismo barco, con 10 pasajeros, sin carga ni correspondencia.

Llegó antier el vapor «Reiner» con 4 pasajeros. Carga: 4749 bultos. Correspondencia: 3 sacos.

Limón.—Zarpó para Boston el vapor norteamericano «Esparta», con 8 pasajeros. Carga 38196 racimos de bananos. Sin correspondencia.

Zarpó para Nueva York, vía Habana, el vapor «Abangares», con 35 pasajeros. Carga: 56364 racimos de bananos 471 sacos de cacao y 33 cajas de piñas. Correspondencia: 13 sacos.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

«El Paisano», semanario joco-serio dirigido por el poeta festivo Alonso A. Brito, en Tegucigalpa, Honduras.

«Gaceta Municipal» órgano de la Municipalidad de Comayagüela en la capital hondureña.

«Revista Médico-Quirúrgica», año I, número 6, con variado material científico. En su página de honor trae el retrato del Dr. Samuel Laínes, hombre de ciencia de Honduras. La revista aparece en Tegucigalpa. Corresponde al mes de abril.

HOMENAJE A LAS MISIONES

CENTROAMERICANAS

Sabemos que varias corporaciones proyectan organizar algunos actos extraordinarios en homenaje a las misiones diplomáticas centroamericanas para la semana entrante, tales como sesiones de honor y funciones teatrales de gala. Si ello fuere cierto nos complace, porque necesitase corresponder de alguna manera la alta muestra de fraternidad que de manera tan franca como espontánea nos dan los Estados hermanos.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas —Para los pedidos a Ricardo Castaing A.

Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

Suscríbase a LA PRENSA

Traidores y Despotas de Tentro América

La primera edición de este volumen no pudo circular ni salir de los Estados Unidos en virtud de las leyes de guerra norteamericanas, puestas en hiperbólica ejecución por la censura de aquella gran «República de la Democracia y el Derecho».

Contiene algunos estudios sobre la política de Washington hacia estos débiles países y los artículos publicados en Nueva York —a raíz del 27 de enero—contra el régimen nefando de Tinoco y sus colegas del istmo, por

Dicente Sáenz

La segunda edición estará a la venta en los primeros días de mayo.

Trae un prólogo del escritor español Max de Abad, un inieio del notable poeta venezolano René Borgia y un rápido comentario del maestro Ferras.

Conferencias de propaganda comercial e industrial

Han llegado al país los tenientes del Ejército Italiano, señores Humberto Voio y Congiu Ezio, quienes han venido a nuestra República con fines de propaganda comercial e industrial.

Para ello ofrecerán al público de esta ciudad una serie de conferencias, que desarrollarán sobre asuntos internacionales y de la última guerra. Ilustrarán sus conferencias con la proyección de películas cinematográficas que por el efecto traen. La primera conferencia se efectuará el próximo viernes 7 del corriente. Aprovechamos la oportunidad de saludar a tan apreciables viajeros.

Luctuosa

Hoy en la mañana dejó de existir, a consecuencia de un ataque cardíaco, la virtuosa señora doña María de Fonseca. Sus funerales se efectuarán hoy a las 5 de la tarde en la Iglesia de la Soledad, dirigiéndose luego el cortejo al Cementerio General. LA PRENSA da su más sentido pésame a su señor esposo don Abraham Fonseca, a su hijo don Otoniel Fonseca y demás miembros de la familia.

Misa de requiem

Hoy en la mañana se celebró en la Iglesia del Carmen una solemne misa de requiem conmemorando el primer aniversario de la muerte del distinguido caballero don Clemente Rodríguez. A este acto piadoso concurren numerosas personas. Renovamos nuestro pésame a la familia del extinto.

Ediciones Renovacion

Si es usted amante de las buenas lecturas, lea EVANGELICAS, original del gran poeta argentino Almafuerte. Este cuaderno se ha puesto a la venta a 30 céntimos el ejemplar.

Pedidos a Falcó y Borrascé, San José.

La misión diplomática de Honduras próxima a llegar

Tegucigalpa, 2 de mayo.—El Gobierno de esta República acordó acreditar una misión diplomática especial para que asista a la solemne inauguración del Gobierno que presidirá en Costa Rica don Julio Acosta.

Se embarcó ya en Amapala tal misión. La integran el Licenciado José Angel Zuñiga Huete como jefe y don Fernando García, joven nicaragüense conocido con el pseudónimo de «Duen de Rojas» va como Secretario. También va un agregado militar. Correspónsal Especial

Dos gangas en Puntarenas

Se vende un chalet de regulares proporciones, con jardín a la calle. Tiene comodidad para familia de seis miembros.

También se vende la casa contigua, de balcón a la calle, con cuatro piezas y sus trasquilos. Tiene el servicio interno necesario. La propiedad en que está construida mide 22 metros de frente por 50 de fondo. Estas dos casas están al lado del HOTEL ALVARADO.

El que tenga interés en una o ambas propiedades, diríjase en San José a don Fernando Streber y en Puntarenas a don Ulpiano Fonseca.

M. 33 v.

Cacao Molido

de todo precio y calidad elabora la Fábrica de

Teléfono 773 FERNANDO CASTRO AVILÉS Apart. 641

Frente al lado Norte del Mercado San José, Costa Rica

Cacao Molido

4 de mayo

La situación en París se normaliza

Declaraciones de la Confederación General del Trabajo

París, 2.—La situación en París ha vuelto a normalizarse. El metropolitano, los tranvías y autos circulan como precedentemente a la situación declarada en esta ciudad.

En las provincias las huelgas de ferrocarriles continúan aminorando. Millerand declaró a los periodistas que los promotores de la huelga son incapaces de invocar ningún motivo de reivindicación corporativa y que solamente presentará la huelga principalmente un proyecto de reorganización de ferrocarriles.

París, 2.—La Confederación General del Trabajo publicó un manifiesto en el cual declina toda responsabilidad en los actuales acontecimientos, declarando que se proseguirá la campaña para realizar su programa. La Unión Sindicalista del Sena lanzó un llamamiento a la disciplina, invitando a sus adherentes a tener estrecho contacto con la Comisión Ejecutiva. En «Le Matin» se declaran todas las medidas tomadas para asegurar la manutención esencial a la vida económica y servicios marítimos indispensables. —Havas.

Sociales y Personales

SERENATA

El sábado en la noche fue obsequiada con una magnífica serenata la gentil señorita Anita Lara, cuyo próximo matrimonio ha sido ya anunciado en nuestros círculos sociales, por su prometido, señor Pacheco González.

La orquesta fue de lo mejor, el programa selecto, y la concurrencia numerosa.

BODA EN NUEVA YORK

El próximo pasado 9 de abril, se celebró en la ciudad de Nueva York el matrimonio del joven linotipista costarricense don Héctor Cascante Acosta, con la señorita portorriqueña Antonia Juliá.

El joven Cascante ha sabido conquistarse un porvenir por su esfuerzo, y es merecedor a que la felicidad le acompañe siempre, lo que deseamos al consignar la noticia de su boda.

VIAJEROS

Procedente de las Minas Abangares, para donde sale de nuevo mañana, se encuentra en esta ciudad don Hernán Castro Carazo, a quien saludamos.

—Vino de la hacienda «La Cabaña» en Línea Vieja, don Alberto J. Piza Lara.

—El sábado partió para el exterior el joven don Manuel Echandi, quien va en viaje de estudios.

—También en el mismo vapor partió el joven Carlos Manuel Jiménez, hijo del señor Ministro de Gobernación, igualmente en viaje de estudio.

Feliz viaje les deseamos y mucho éxito en sus labores.

—Vino de Bananito, en la Zona Atlántica, don Hernán Yglesias H.

—Partió para «El Rodeo», en cantón de Mora, don Cruz Rojas Bennet.

—Vino de Tacares don Guillermo Fernández.

—Partió para Villa Colón don Elías Mora.

—Vino de San Jerónimo de Moravia don Amadeo Johanning hijo.

—Han regresado de su corto viaje al exterior, don Mario Urbini y su estimable señora esposa.

—Vino de Limón Mr. Frank Maduro.

—Partió para Nicaragua el Dr. don Manuel J. Barrios.

—Ha llegado al país, procedente de los Estados Unidos, Mr. John M. Pophan.

—Desde hace varios días se encuentra bastante delicado de salud el joven José Antonio Astúa, cuyo restablecimiento deseamos.

—Con el nombre de Gonzalo fue bautizado el niño menor de don Gonzalo Sáenz G., y su señora doña Margarita de Sáenz.

—El joven José Francisco Robert fue víctima de un accidente a consecuencia del cual sufrió un golpe en una mano. Se encuentra ya mejor.



MENTHOLATUM

¿SUFRE USTED DE DOLOR DE CABEZA?

Usando MENTHOLATUM quedará Ud. radicalmente aliviada. No importa cuán rebelde ni de que naturaleza sea el dolor. Si no tiene Ud. MENTHOLATUM en su casa, ocurra enseguida a la Botica más cercana, TODAS LO VENDEN.

En casos de inflamación, erupciones y demás enfermedades de la piel, ha probado ser muy eficaz. Ensáyelo hoy mismo solicitando una muestra gratis en la Botica más cercana.

Mentholatum es el mejor amigo de los niños.

Unicos fabricantes: **THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.** Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:

DEL CORE ARONNE Y CO.

¿Quiere comprar bueno, bonito y barato? Pase a la tienda

La Primavera

donde ofrezco gran surtido de todas clases de géneros a precios sin competencia.

Jaime Vargas C., Propietario

490

TELEFONO

CUATRO NUEVE CERO

Gómez Miralles

Fotógrafo especial para toda clase de trabajos a domicilio, no solo en la capital sino también en cualquier lugar del país.

Taller situado a 75 varas al Sur del Teatro América. Apartado 919.

El Folleto de la "U. L. V."

A los miembros y simpatizadores de la «U. L. V.» que desean ayudar a la propaganda patriótica de la Asociación, se les hace saber que los folletos están listos a la venta, al precio de un colón el ejemplar.

El encargado de la distribución es don Rubén Yglesias, a quien se puede encontrar en las oficinas de LA PRENSA.

El Comité de Propaganda,

A. 30. h. s. o.

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir Toallas de Seda y un gran surtido de Chalinan y Polvos Finos para la Cara.

APARTADO 505

TELEFONO 742

A. 28 5 v.

Auto Club Costa Rica

Habiendo terminado la prohibición de reuniones, este Club ha dispuesto hacer su desfile de automóviles, en pro de los buenos caminos, el domingo próximo 9 de Mayo, lo que avisamos a todos los miembros del Club y propietarios de autos, para que se inscriban en el **AUTO CLUB COSTA RICA**. Garage del Paso de la Vaca. Teléfono 361, Apartado 878.

2 v.

LA COMISION

El violinista cubano Luis Carlos Varona

Con muy buen éxito ha dado una serie de conciertos en el Teatro América, el violinista cubano Luis Carlos Varona, quien ha llegado precedido de gran fama. «El Tiempo» diario de la capital de la República Dominicana, lo con-agró como «una verdadera gloria del arte musical antillano». En las columnas de «La Democracia», de San Juan de Puerto Rico, también leímos los más calurosos elogios a Varona: allá se le aplaudió con entusiasmo. Sus conciertos fueron una apoteosis. Después, a su paso por Panamá, tuvo nuevos triunfos. Ahora los viene a confirmar ante la sociedad costarricense.

Mañana se estrenará el vals «Leda»

Por fin, después de numerosas peticiones, accedió el profesor don Julio Fonseca a instrumentar para la banda militar su precioso vals «Leda», que ha sido reputado por los conocedores del divino arte como una de las más bellas producciones modernas.

«Leda» será estrenado en la retreta del próximo miércoles, noticia que será inludablemente recibida con agrado por el público josefino, y que ha de hacer más numerosa la concurrencia de esa noche al concierto.

No dudamos que el vals «Leda» vendrá a engrosar el número de éxitos, ya grande, del maestro Fonseca.

Teatro Variedades

Martes 4 de Mayo de 1920

PRINCIPIA la exhibición de la aplaudida cinta, titulada:

JUDEX

Episodios N.º. 1 y 2:

LA SOMBRAMISTERIOSA - LA EXPIACION

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas' Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a \$ 60.00 (Saco y Pantalón).—Fíjese bien en «LA VIOLETA»

Visítenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficas potreros repastos; como, 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado.

Entiéndase con Fco. Arlez. Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15. 15 v.

La Competencia del Mecnógrafo

«Habiendo ejecutado el señor Mecnógrafo CARLOS FERNANDEZ MORA un trabajo de sumo cuidado en nuestras oficinas, y habiendo apreciado su competencia, no tenemos ningún inconveniente en presentarle por este medio nuestras gracias y reconocerle al mismo tiempo su habilidad en el manejo de la maquina de escribir.—«Costa Rica Oil Corporation. H. G. Wilson, Manager.»

Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor legal. Educación Comercial Completaria. Se enseña inglés en todos los grados

Pida Prospectos

M. 5 1-m.

Ferrocarril al Pacífico

Trenes diarios de pasajeros entre San José y Puntarenas

Del primero de mayo próximo en adelante los trenes de pasajeros entre San José y Puntarenas correrán diariamente. Queda cancelado el servicio de pasajeros en los trenes locales. Los trenes de Espartera continuarán corriendo Domingo, Martes, Jueves y Sábado, de Puntarenas a Espartera; y Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes, de Espartera a Puntarenas.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

CARTERA PERDIDA en la Iglesia del Carmen, con billetes americanos y del país, y un libro de direcciones. Se gratificará a quien lo presente en esta oficina. A. 30—h. s. o.

CABRAS lecheras, padoste e hijos de éste para cría, raza Tebaida, sin cachos con aretes. Vende J. M. Zeledón A. Aranjuez, 400 varas norte de la Aduana. A. 29 4 v.

APROVECHE LA OCASION. Por no poder atender tres negocios a la vez, vendo el acreditado establecimiento «El Dragón de Oro», sito frente a la Inspección General de Hacienda, con grandes facilidades de pago. Verdadera oportunidad para persona que quiera aumentar capital. San José—Arturo Barrantes M. A. 30 h. s. o.

CASA de habitación, con jardín enfrente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann.—A. 23.—10 v.

TRES MANZANAS y media de cafetal con casa, luz y cañería, a 30 minutos de la ciudad, se cambian por casa contra temblores en San José. Informes en «La Prensa».

NECESITA UD. un perro danés?—Cachorros ya desarrollados, vendo.—I. Barahona.

PARA BOARDING o casa de huéspedes, se vende una hermosa propiedad cercana al Mercado. Informes en esta oficina.



Piza e Hijos

FINCA a hora y 20 minutos de Cartago, 8 manzanas y media, café, casa y terreno para cultivo; dos casas en esta ciudad de ₡ 2,000 y ₡ 3,500 se venden. Informes en «La Prensa».

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas. CARLOS PERALTA. Teléfono 218. Cuesta de Moras

CALDECONCHA en grandes o pequeñas cantidades, vende Santiago Fernández. San José; Ap. n.º 229, Teléf. n.º 379.—a. 5-1 m.

La Revolución Libertadora de Guatemala

Condensación de sucesos

Careciendo de espacio para dar nuevos y amplios detalles de la revolución libertadora de Guatemala, nos limitamos a dar los siguientes apuntes.

El 27 de marzo celebró ante el Cuerpo Diplomático un convenio entre representantes de Estrada Cabrera y del Partido Unionista, intentando evitar la tragedia de 8 días después.

Los Departamentos de San Marcos, Retalhuleu, Quezaltenango, Suchitepéques y Totonicapán desconocieron a Cabrera.

Varios pueblos de Jutiapa, fronterizos a El Salvador, se levantaron.

El Gobierno de El Salvador tuvo gran alarma durante diez días por no saber la suerte de su Ministro en Guatemala, Dr. José Antonio Rodríguez.

Alfonso de la Cerda, operando desde Tapachula, México, participó al general Salvador Toledo, residente en San Salvador, que podían marchar y desembarcar en Champerico.

Los Gobiernos de El Salvador y Honduras enviaron tropas a las respectivas fronteras para guardar la neutralidad.

Junto con el «Niágara» han estado en Puerto Barrios dos barcos más de la escuadra norteamericana. Uno de ellos es el «Yayes».

El general Toledo, encabezando la emigración guatemalteca en El Salvador, marchó hasta la capital de Guatemala, secundando la obra restauradora.

Medida estratégica para evitar las batallas en los Departamentos, fué haber pregonado que Estrada Cabrera había muerto a puñaladas.

El mismo fin tenía el anuncio de que estaba preso.

Los daños causados por el bombardeo en la estación del ferrocarril se calculan en 20.000 dólares.

Cablegrama de Nueva York confirma que Cabrera salió con los suyos custodiado por guardias norteamericanos.

Los estudiantes centroamericanos en México enviaron protesta ante la América por el criminal bombardeo de la capital de Guatemala por el Atila Cabrera.

Campo pagado

Aclaración

Con el exclusivo fin de tachar ciertos rumores maliciosos que se han dado a la tarea de propagar mal querientes de poca o ninguna estatura moral, en lo que respecta a la muerte prematura de mi infortunado hermano Aristides Gamboa Mora, me veo compulsado a hacer la siguiente aclaración, de cuyo efecto espero tomen nota todos aquellos bondadosos que repito, se complacen en difundir tan desagradable noticia.

No es como se *cacarea* que mi citado hermano cuyo carácter no era en manera alguna irascible, al antojo de muchos, después de la penosa muerte a que el destino cruel y en momentos aciagos le compelió, apareciera con los ojos salidos de sus órbitas, con la lengua de fuera, colgante, y con pinzas; no! todo en él era normal.

En qué cabeza se va a alojar tan absurda idea de que un desgraciado suicida que en un momento de ira o desesperación resuelve ahorcarse, pero que se le frustra el plan y por cualquier irregularidad en la maniobra se estrangula produciéndose una muerte instantánea según se constata de los testimonios de dos facultativos que fueron llamados al efecto, se haga acreedor al tormento de las pinzas? es dable creer eso? y quien lo ordeñaría?

Me veo precisado a decir sin perjuicio de lo expuesto que el susodicho suicida era de un temperamento afable, por demás querido de todos, e indiscutiblemente un hijo modelo todo lo cual podrían corroborar cuantos le trataron; y si bien es admisible que su «sino» era morir en la forma penosa en que lo verificó, también es repudiable que se esparzan rumores tan odiosos como los aquí desmentidos; y si el caso lo concretara, no sería el suscrito sino la verdadera instrucción levantada con una autoridad encomiástica por el Sr. Alcalde de La Unión la que hablaría. Río Azul de la Unión, mayo 3 de 1920.

FRANCISCO GAMBOA MORA

En el Teatro Nacional

Enrique Martínez, en F. I. A. T., demostró ser un actor cómico de primera clase. Los demás artistas trabajaron con amor y entusiasmo.

La Hija del Mar y El Sueño de Pierrot no son para nuestro público. Vimos a muchas personas dormir perezosamente durante la representación. Son dos filigranas musicales, malogradas con argumentos fuera de época y ajenos por completo a la razón y a la lógica.

Nuestro público no gusta de esos romanticismos histéricos a base de pétalos de rosa, cuerdas de violín y lloriqueos que «derrumban una vida». El Príncipe Casto.....admirable....., para un teatrillo de tercer orden. Es una zarzuela del género chico que ya aquí se había representado en el Moderno en tanda de cincuenta céntimos.

Ojalá que el amigo Martínez nos deleite con operetas como las que anuncia en su repertorio, y se deje de géneros en extremo chicos y de románticas y lloronas «filigranas».

Se lo aconsejamos al mismo tiempo, porque de lo contrario el Nacional se volverá un desierto.

Anoche oímos muchos comentarios en este sentido: trasnocharse hasta las doce y media; perder dos horas de sueño para ver esto.....es el colmo.

Empiecen pues temprano y con buenas obras.

El maestro Cotó ha hecho mucha falta.

Quiera Dios que mejore pronto de su dolencia.

Crónica Judicial

CORTE PLENA. SESION DE AYER

Se aprobó el nombramiento del Sr. Abel Robles Chacón para subrogar al escribiente interino de la Sala 2ª de Apelaciones, señor Miguel Soto Madrigal, a quien se admitió su renuncia.

—También se aprobó el nombramiento del señor Hernán Pacheco Madrigal para completar, como escribiente, el personal del Juzgado de lo Contencioso Administrativo, durante la licencia concedida al Prosecretario señor Rogelio Sotela Bonilla, hasta por el término de seis meses.

—Se nombró al señor Juan Aguilar Montero, primero de la terna de ley, para el destino de Secretario de la Alcaldía del cantón de Alvarado.

—Asimismo se eligió al primero, señor Agatón Rojas Castro, para los puestos de Secretario de la Alcaldía del cantón de Carrillo y notificador sin sueldo de la misma.

—Se aceptó al señor Juvenal Fonseca Villalobos su renuncia del cargo de Alcalde propietario del cantón de Santo Domingo, y en su reposición se nombró al señor Joaquín Bonilla Guevara.

—Fué designado por la suerte el Conjuez Lic. Francisco Ugalde Pérez para integrar la Sala de Casación en los días 5, 6 y 7 del corriente mes, en lugar del Conjuez Lic. Alberto Echandi Montero, quien sustituyó al Magistrado Esquivel.

Restaurant Bogotá

Se trasladará 75 varas de «El Cometa», casa de la señora Beatriz Zamora, en donde ofrece a su numerosa clientela un esmerado servicio, de día y de noche, pues cuenta con magníficas cocineros.—Domingo A. Jiménez. A. 19 41.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans, Kingsnton (Jamaica), Santa Marta y Puerto Colombia (Colombia).

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

Gran Realización

Género azul para uniforme, ₡ 1.75; Lienzo de ₡ 1.50 a ₡ 1.10; Manteados para carreta, ₡ 27.50; Manta ancha, ₡ 0.55; Género para mantel de, ₡ 5.00 a ₡ 3.50 y ₡ 3.00; Lona en cabos a, ₡ 1.75. Si Ud. hace su compra en esta tienda economizará dinero.

Lado Este del Mercado; Contiguo a la Botica Oriental.

Víctor Murillo.

Surtido Completo de Abarrotes **La Venus** y de Materiales para Pintura. Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás. Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes.

TELEFONO 685

ELOY SALAZAR B.

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón trasparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia. M. i. m. d.

Almacén y Tienda «LA POUPEÉ»

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

Cantinas y Refresquerías

La Florida

Confites- Jaleas- Tostales- Cajetas- Conservas- Cigarrillos- Pan especial

Las únicas que venden leche agria sin desnatillar.—Esmerado aseó.

ARTURO BARRANTES M., San José. A. 5

El Dragón de Oro

Licores extranjeros y del país; cerveza de las mejores marcas, artículos de primera necesidad a precios de mercado. Garantía en la pesa.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Colombiana

Tiene ya a la venta el calzado americano para señora en los últimos estilos Newyorquinos y un surtido de finísimas medias de distintos precios para señeras y caballeros.

Calle Alfredo Volio, antes Calle Central, frente a la Botica Americana.

TELEFONO 751

— APARTADO 699

Tienda de Modas

«PARIS»

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras